
别种了农民地荒了工作田

张西流
重庆市南岸区规定，从今年开

始所有机关干部， 每人都要下乡种
地，每年累计时间

1

个月。为不耽误
正常工作， 干部种地的时间多选择
在周末。据悉，下乡种地情况会纳入
年终考核。相关负责人称，一是让干
部多和群众接触， 二是可以体验生
活、磨炼意志。（

5

月
5

日《重庆晨报》）

倡导机关干部下乡体验生
活，参加义务劳动，本是一件访民
情、解民忧、转变机关作风的大好
事。然而，重庆市南岸区的做法，

却不免让人担心会把好事做歪
了，背离了服务“三农”的初衷。

机关干部转租农民的地，是
否征求了农民的意愿， 还需打一
个大问号。倘若靠行政命令，公权
施威， 强行征用农民的土地，那
么，这场声势浩大的“机关干部种
地”行动，就演变成了一次“集体
伤农”行动。再者，机关干部大都
不谙农事，甚至五谷不分，“承包”

了农民的地， 也恐怕会瞎折腾一

番，很难有什么收成，这实际上是
土地资源一种变相的闲置和浪费。

尽管给了农民租金，但是农民未必
会稀罕短暂的利益，而更可能会心
痛那赖以生存的土地被恣意糟蹋。

不可否认，在现阶段，我国机
关单位工作人员的综合素质和能
力参差不齐。可自己的“主业”都
没有完全做好，再强令他们下乡种
地搞“副业”，那会不会“种了农民
地，荒了工作田”？尽管当地官方辩
称：“为不耽误正常工作，干部种地
的时间多选择在周末。”殊不知，周
末属于法定假日， 地方政府的规
定， 则剥夺了机关干部的假日福
利，侵犯了他们的基本权益。

更有， 当地官方称机关干部
下乡种地，是让他们“沾地气”，给
农民“示范”。试问：不谙农事的机
关干部，能给农民带来什么示范？

还有，沾了地气的机关干部，能否
褪去遍布全身、渗入骨髓的“官气”？

（据《羊城晚报》）

听证会“否决”涨价只是种幻觉

殷国安
5

月
4

日， 阿克苏地区柯坪县
召开居民生活用水及直饮水价格
听证会， 因提升水价的方案不被
居民接受， 有关部门提议的水价
被否决。（

5

月
6

日亚心网）

自从《价格法》规定了对公共
产品价格调整进行听证以后，全
国物价系统召开过上万个听证
会，结果却是“逢听必涨”。为什么
柯坪县的听证会却有如此威力？

其实，只要研究一下《政府制定价
格听证办法》就知道，听证会根本
不可能阻挡涨价。 听证会不是投
票决定调价的“决策会”。政府定
价的程序一般有价格

(

成本
)

调
查、听取社会意见、成本监审、专
家论证、定价听证、集体审议、作

出定价决定、公告等。听证仅是其
中一个程序， 听证会只是政府决
策的参考因素。同时，从程序看，

听证会也不可能发生否定某种意
见的功能。首先听证会参加人只是
表达个人意见。其次，听证会只是
一个意见表达场所，并不进行投票
表决；第三，物价局也并不去研究
不同意见的比例，而只是判断哪种
意见合理。所以，听证会如何发挥
作用完全取决于价格部门的态度。

这一次柯坪县政府提议的三种
涨价方案未能通过，并不是听证会的
威力，而是当地政府决策民主，愿意
听取老百姓的意见。如果换一个强势
价格部门，它完全可以不理睬老百姓
的意见。 （据《广州日报》）

发布会“基本上说”是什么意思？

许斌
江苏省邳州市的太阳能光伏

项目建设中，因为强征村民土地，

引发群体冲突。据村民向媒体说，

政府工作人员抓走
20

余名当地女
性，押上汽车，带到各村落和小区
游街示众。其中之多名女性，更被
强行往口中灌入猪屎、狗屎，被人
身侮辱。经公开报道，震惊全国。

5

月
7

日，当地政府召开新闻发
布会， 其中有这么一说：“村民被
打、被灌屎等问题经过当地政府的
进一步的调查，他们基本上说事发
全过程没有强行脱衣服，还有灌屎
泼粪水等等这样一些行为。”

现在，是村民们在指斥政府工
作人员甚至逾越了道德底线，脱女
村民的衣服， 往村民口中灌入猪
屎、狗屎，侮辱之，请政府坦然面对

事实，明确回答：有？还是没有？

什么叫“基本上说”？“基本上
说”是什么意思？是经调查知道，相
对少部分村民控诉被侮辱，相对少
部分“工作人员”承认侮辱了村民，

还是但凡有一个村民没有控诉被
侮辱，有一个所谓“工作人员”不承
认侮辱了村民， 便要着力强调，以
达到实际上掩盖部分村民可能被
严重侮辱之事实的目的？

让人想起当年的“莫须有”。

“莫须有”，或解释为可能有，或解
释为言语者高高在上， 不出示任
何证据， 却语带威胁地反问难道
没有吗？ 何种解释准确虽见仁见
智，“莫须有” 不能服天下人，“基
本上说”亦何曾能服天下人？

（据《长江日报》）

“咆哮体”警情提示有亲和力

韩浩月
“爱装警察， 爱装

QQ

好友，

爱装法院，也爱说电话欠费、法院
传票……我是电信骗子， 警察一
直在找我，如果我找你，马上拨打
110

”，“买便宜机票的有木有！！！

买便宜火车票的有木有！！！ 买一
折商品的有木有！！！” 这样的语
体，在网络上有泛滥之势，但出现
在北京市海淀区警方的警情提示
上，仍然让人有新鲜感。

能看出来，北京市海淀区警方
在努力改进工作方式，尝试更有吸
引力、亲和力。由此可以看到，警方
的执法观念在悄悄发生改变。

不过， 还要努力使“咆哮体”、

“凡客体”的警情提示，尽快走下宣传
单， 转化为警察更具亲和力的执法
语言，与市民进行更有效的沟通。如
果不能走下宣传单，这种“咆哮体”、

“凡客体”的引入，也不过是形式化。

此外， 警情提示使用“咆哮
体”、“凡客体”固然不错，但在使
用过程中， 也要注意智慧性地使
用，而非模板式的套用。否则，如
果只是单纯为了赶时髦， 而用了
不得当的网络语言， 非但起不到
相应的宣传效果， 反而可能损害
警方形象。 （据《新京报》）

母亲节，你的爱回家了吗？

王石川
一年一度的母亲节如约而至。母亲节，是

商家的盛宴， 商家纷纷推出华丽而温馨的促
销方案；是学校的自选动作，比如有的学校组
织小学生给母亲洗脚； 更是子女表达孝意的
一种自觉，比如，有的孩子为母亲送上了一枝
橙色的忘忧草和亲手制作的贺卡……（

5

月
7

日
《新闻晚报》）

“谁言寸草心？报得三春晖。”表达孝意，

未必非要等到母亲节来临。 但在母亲节向母
亲表达孝意成为一种集体自觉，也是好事。因
为这个节日起码为子女表达孝意提供了一个
温情而特殊的仪式。

可是，对每个游居在异地的子女来说，母
亲节其实是一个挺让人感到百味杂陈的节
点，母亲不在身边，无法更好地表达孝意，只

能打个电话，问候几声。

今年年初，新修订的老年法草案在“精神
慰藉” 一章中规定，“家庭成员不得在精神上
忽视、孤立老年人”，特别强调“与老年人分开
居住的赡养人， 要经常看望或者问候老人”，

换言之，法律拟强制子女要常回家看看。消息
一出，旋即引起热议。

是的，做子女的，确实应该常回家看看，

这是朴素而必需的人之常情。但是道一声“常
回家看看”，又太沉重！对于在外工作的年轻
人来说，想常回家看看却心有余而力不足。对
于不少人来说，在城市里生活并不轻松，工作
压力之大往往让人身心俱疲， 除了周末难得
休息，于是一到周末赶紧自我调适一番。再加
上带薪休假往往是遥远的传说，被加班、被全

勤甚至成了家常便饭。 在紧凑的工作与逼仄
的休息中，确实很难抽出时间回老家一趟，更
别说常回家看看了。

第六次人口普查显示， 我国老龄化进程
加快，但悲哀的是，老人越来越多，子女却离
得很远。人口普查还显示，我国流动人口已经
超过了

2.6

亿。很显然，这些流动人口往往无
法在家照顾老人，人们常常担忧留守儿童，却
往往忽略了留守老人。 其实， 还应该明确的
是，不止流动人口的父母单独居住在老家，还
有许多考上大学而后留在城市工作的农家子
弟等等，他们在城市里工作、定居，已经不是
流动人口了，但是因为种种条件，他们同样无
法把父母接到自己的身边， 也无法更好地孝
顺父母。简言之，我国究竟有多少父母不在子

女身边，无奈地被留守，虽然无法详尽统计，

但一定是个天文数字。

前不久，不少网友在网上发起了“算算这
辈子还能和父母相处多久”的调查，网友们计
算出与父母相处的时间最长的是有十几年，

最短的只有十几天。这一计算，令人惊悸。日
前，一条视频短片《天堂午餐》广为流传，短片
讲述的是“子欲养而亲不待”的悲情现实，令
人泪奔。

母亲节，你的爱回家了吗？这是网上的一
句问语。在母亲节，我们每个人都要问自己，

我的爱回家了吗？我的爱何以安抵老家？不得
不说，也许每个人都想送爱回家，都想回家看
望父母，但对很多人来说却不现实，这值得相
关部门深思。 （据《西安晚报》）
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近日，山
西省忻州市保
德县的住建局
原副局长李志
强落入法网。

这位贫困县的
“富”局长落网
前已为患地方
十多年， 不仅
贪污数额高达
2293

万余元，

多年来更以恶
霸形象横行当
地， 刁难、凌
辱， 甚至殴打
不顺从他的干
部群众， 成为
一大“官霸”。

恶霸形象
本不应与官员
产生关联，恶
霸更不能担任
公共职位，可
李志强多年来
欺上瞒下、野
蛮刁横， 在当
地就是一个十
足的恶霸：对
普通干部群
众， 顺从他者
才可事顺，否
则就成为打击
的“靶子”；在
工作中作风跋
扈， 令先后三
位局长无法

正常工作； 李志强更从社会上
调用、借用、雇佣各类人员
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余
人，全部安插在要害岗位，其中
有吸毒、犯罪前科人员。

在地方基层，这样的人、这样
的事，并非孤例。比如山西省阳泉
市城区公安局巡警队原队长关建
军，在当地组织黑社会，聚众赌
博、故意伤害、非法拘禁、敲诈
勒索，十多年涉黑资产过亿元。

再比如陕西省西乡县粮食局局
长王安武， 曾是一名犯有流氓
罪的强奸犯， 被判处过有期徒
刑， 在官场畅行多年才因经济
问题被查处。

人们不禁要问， 一些地方基
层的公共职位究竟是被哪些人把
持着？ 一些地方基层的公共权力
究竟在被哪些人怎样地行使着？

地方基层的权力往往直接面对
民众， 直接承担着社会治理和
服务民众的诸多事务， 然而由
这样一些人来行使公权， 权力
必然发生异化， 丧失掉治理和
服务的功能。

还有其他一些方式， 也在扭
曲着地方基层的治理， 污染着地
方权力生态。 比如一些黑恶势力
通过权钱交易或者收买官员，实
际上部分控制了地方的治理权
力， 还有一些有恶性或从事非法
活动的人，通过获得人大代表、政
协委员等政治身份， 也部分参与
了地方治理。

这些问题常常出现在县区一
级，这是不是说离权力中心越远，

信息的透明公开程度、 权力行使
的状态以及对权力的监督就随之
递减。 上述诸人大多是把持公权
位置达数年甚至十数年， 人民群
众的反映、 投诉或举报不可能没
有，但就是长期屹立不倒，地方基
层不应该成为治理混乱、 监督缺
位的权力“狂欢”地带。

在观察李志强、关建军、王安
武等问题官员时， 固然可以发现
官员选拔、 任用和监督机制存在
的各种漏洞， 这被解释为这些人
稳居官位多年也“安然无恙”的原
因，但事实上，这涉及的仍然是权
力来源、权力制约等体制性、深层
次的问题。

只有进一步扩大权力的开放
度，增强权力运作的公开透明，改
变官员对上负责而不对民众负责
的状况，并且对权力的制约、对官
员的监督也要向民众开放， 目前
一些地方基层的污浊权力生态和
混乱的治理局面， 才有可能被打
破和改变。

（据《长江日报》）

“永不过期”食品是如何炼成的？

张冰歌

“你明天也别想早走，

又有几件货回来了， 都得
重改。”深圳市平湖镇金力
工业园一仓库内的工作人
员异常忙碌。所谓“重改”，

就是为退转的货物更改生
产日期， 改过生产日期后
再重新进入大型超市。（

5

月
8

日《中国经营报》）

任何一种食品都有保
持期、安全食用期，食品过
了保质期就意味着可能已
经变质，再食用，就会危害
人的身体健康。 不是媒体
曝光， 恐怕消费者很少知
道，在被信任的超市里，有
的食品是经过退货———修
改生产日期———再上架
的。 并且有的是经过了四

五次这样的来回，成了“永
不过期”的食品。

“永不过期”食品是如
何炼成的？表面上看，是许
多大型超市， 只要给足上
架费， 基本就可以上架销
售。 一些超市基本上不管
产品的销量， 甚至一两年
才会清理一次不好卖的产
品。 这就形成了以上所述
的怪圈。 而更深层的原因
则是：食品退出机制混乱，

监控体系不健全， 才导致
了更多行业陋规蚕食着我

们的食品安全。

在美国，食品包装上一般
有四个日期： 销售截止期、最
佳口味期、食用期和封箱包装
期。超过了食用期的食物就不
能再吃，要销毁。我国《食品安
全法》虽然也有关于过期食品
的法律条文，但除了笼统地说
禁止经营超过保质期的食品，

并且要及时清理之外，并没有
说明到底怎么进行清理，怎样
来监督。不清晰的销毁与监督
界限，使食品保质期实际上成
了厂家的一个口头承诺。在这

种背景下，“永不过期”的食品
便有机可乘。

另外， 过期食品违法成
本很低， 区区几万块的罚款
让一些无良经营者敢冒风
险。在美国，有家健康食品店
CVS

销售了过期食品、药品，

光是在纽约州就主动认罚了
85

万美金。而对销售商而言，

假如他们被认为销售了过期
商品， 那么信誉也会受到极
大的影响，得不偿失。因为商
家也怕顾客真吃出了问题，

麻烦就大了。

禁止“永不过期”的食品
其实并不难。 一是要从经济
处罚和法律追究上加大违法
犯罪成本，“重典治乱”，让
“永不过期” 的食品不敢露
头。二是明确部门权责，加大
监管力度，变多龙“治水”为
专龙“治水”。三是要完善食
品退出与销毁机制， 即过期
食品退出与销毁不再是食品
生产、销售的任何一方，而是
由独立的第三方机构来完
成。 日本就有专业的过期食
品处理企业， 它们将过期食
品制成饲料、肥料，或者发酵
产生甲烷，作为工业能源。我
们不妨加以借鉴，让“永不过
期”食品永远消亡。

（据《广州日报》）

陪 读

距高考只有一个月的时
间， 正是考生们的最后冲刺时
刻。这段时间，不仅是对学生们
的考验， 同时也是家长们的考

验。 不少家长为了增强孩子的学
习效果，采取陪读、租房、增加营
养等多种特别关心的措施， 真可
谓是无微不至。 但父母们的这种
照顾， 往往给孩子造成很大的心
理压力，使他们不能正常的学习、

休息。可怜天下父母心！

新华社发

初生牛犊

近期，各地多起年轻人驾车引发
的案件成为社会关注的焦点。除了公
众高度关注的西安大学生药家鑫撞
人后故意杀人逃逸案，还有重庆媒体
报道的

21

岁的货车司机田厚波撞伤
女乞丐逃逸后，开车又返回事故现场
将女乞丐碾死案。 而在“酒驾入刑”

后， 北京警方严查酒后驾车的行动
中，一名北京大四学生在毕业考试前

一天因醉酒驾车被刑事拘留的案子
同样令人扼腕痛惜。避免类似案件发
生， 我们的汽车社会负有怎样的责
任？我们的汽车社会又应当如何面对
这些“年轻的痛”？ 新华社发

□世象漫说

责编：余保钢保仓照排：孟缘
ＸＩＮＹＡＮＧＲＩＢＡＯ
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今日评论

纪念中国加入WTO(世贸组织)十周年

世界钱王美元连体钞震撼发行

美国官方货币 全国各大银行均可鉴定 收藏价值万无一失

2011

年， 是我国加入世界贸易组织
（

WTO

）十周年。为永久纪念这一历史性时
刻， 由国际钱币联合协会权威保证逐枚鉴
定，世界钱王“美元连体钞”在国内以原始
发行价面向个人发行。

美元是美国官方货币， 由美国联邦储
备银行发行，堪称世界货币之王。目前人民
币连体钞已长成天价， 美元连体钞必将成

为“钱图”无限的财富大典！

美元是中国的第一外汇储备， 收藏品
中的硬通龙头，国家投资和保值的首选！

美元是国家投资和保值的首选， 也是
世界大多数国家的首选外汇储备， 可自由
使用或者兑换。 目前中国美元的外汇储备
已经稳居世界第一。 “美元连体钞”将极为
罕见的

8

连体同号钞， 美国五十州的纪念
币共

50

枚一次集齐，而同样规格的人民币
连体钞，目前市场价已高达上万元！美元投
资， 是国家金融安全与货币稳定的重要基
石，美元收藏，是个人资产保值升值的不二
之选！

全新全品相、“连体” 美元
+

“同号”美
元，无愧世界钱王！

连体钞，即多张连在一起的纸币，有四
连体、八连体等品类。 在国内，人民币连体
钞的发行与人民币一样， 需要经中国人民
银行批准授权，是权威性超强，具有极高收
藏价值和投资价值的藏品。 此次公开发行
的世界钱王“美元连体钞”，其单一票面价
值更是远远超过了人民币连体钞。 更加难
得的是， 所有美元连体钞后四位都为同一
编号，不仅是“连体钞”更是“同号钞”，两大
特殊收藏属性无疑将让其价值一翻再翻！

“世界钱王”美元连体钞：由
1

美元、

2

美

元、

5

美元、

10

美元整版同号连体美元组成，

发行量极为稀少， 每张均为同号钞更为难
得，堪称美元收藏中的极品。藏品中另配有
全美

50

州纪念币， 国家历时
10

年收集整
理， 将美元收藏一网打尽， 财富巅峰之作
（图片仅供参考，请以实物为准）不仅是“连
体”钞，更是“同号”钞：每一版连体美元，末
尾四位编号完全相同。

人民币连体钞一路疯涨
817

倍，已涨
成天价钞！美元连体钞，全球百万分之一的
收藏机会，买到等于中头奖！

“连体钞”是国家在特殊时期，发行的特
殊权威藏品，由于其发行数量稀少、形式震

撼、追逐者众多，被誉为藏界的“钞王”级别藏
品。近年来，连体钞收藏板块已经成为钱币收
藏的龙头板块，以第四套人民币连体钞为例，

面值总计仅
722.5

元，在
2010

年北京钱币博
览会拍卖会上，竟然拍出

360

万元天价，疯涨
5000

倍
!

而澳门
35

连体整版钞价格目前也在
280

万元人民币以上， 普通收藏者可望而不
可及。 美元是世界货币之王， 第一次发行的
“美元连体钞”仅有一个版本，从品种上大大
少于人民币连体钞， 现在的原始发行价被专
家誉为收藏的“掘金时代”，预留的投资空间
十分可观，升值暴涨必将难以阻挡！

发行公告
“世界钱王美元连体钞”由权威部门统

一收集，首次准许个人公开认购，各地中国
银行均可鉴定。 “美元连体钞”包含

1

美元
整版连体钞﹑

2

美元整版连体钞﹑

5

美元整
版连体钞﹑

10

美元整版连体钞，以及全美
50

州珍稀纪念币。全国限量发行
5000

套，原始
首发价

6800

元
/

套。 配额稀少，欲购从速！

唯一发行地址：市礼节路新华书店二楼
指定发行热线：

13503762558

当贿赂成为一些人的生活习惯

李曙明

为助孙女考学，

73

岁的
老工程师郭某先后给时任
北京师范大学舞蹈系主任
金千秋送去了

5

万元。此后，

金千秋帮郭某的孙女提高
了专业课分数，但该考生文
化课成绩未达录取标准，最
终榜上无名。 孙女落榜后，

郭某向教育部及司法机关
举报此事， 并要回钱款。一
审，郭某因行贿罪被判处有
期徒刑

8

个月， 金千秋则获
刑
5

年。日前，北京市第一中
级法院终审改判对郭某免
予刑事处罚。

(5

月
8

日《京华
时报》

)

我浏览一下网上这一
新闻后面的留言，批评金千
秋利用职权收受贿赂的声
音并不多，倒是骂郭某“出
尔反尔” 的声音占了主流，

“人家已经帮了忙。你孙女文
化课考不过，怨不得人家。”

这种声音，令人意外。它
折射的是人们对“收钱办事”

规则的认同。和郭某“逍遥法
外”相比，公众的这种认同尤
其可怕。其可怕之处在于，我
们不知道之前多少真正优秀
者因为钱“发挥效益”而名落
孙山， 也不知道之后还将有
多少人承受这种不幸。

的确，对郭某的孙女来
说，文化课没过，或许只是
一次“意外”。如果文化课过
了，金千秋帮忙提高专业课

分数“发挥作用”，郭某还会
举报吗

?

如果答案是否定
的，那么，郭某和金千秋“双
赢”的结果是，那些本可以
被录取的考生，将因此无缘
北师大。 这是多大的不公

?

造成这种不公的，是“金千
秋们”，也是“郭某们”。

生病住院，职场升迁，孩
子入学……贿赂， 已经成为
一些人的生活习惯。 在一些
贿赂犯罪中， 行贿人的主导
作用体现得越来越明显。对
行贿人而言， 既然目的只有
一个，就是把你“拉下水”，那

么， 在手段上就无所不用其
极。探究受贿者的心路经历，

我们每每发现， 他们大多经
历了收钱从脸红心跳到面不
改色，再到“狮子大开口”的
过程。而每一次“进步”，都少
不了行贿者的“贡献”。

行贿之所以会成为某
些人的生活习惯，是因为无
论从投入和产出的比率，还
是从所承担的法律风险来
看，行贿都是一笔再合适不
过的交易。在本案中，为了
获取不正当利益而向金千
秋行贿，郭某的行为构成行

贿罪无疑。然而，从他“敢
于” 向司法机关举报来看，

他似乎压根没有意识到自
己涉嫌犯罪，可能会受到刑
事追究。“受害者”， 或是其
内心对自己身份的认知。而
最终的审判结果，似乎也印
证了郭某的预判。

我理解执法机关的无
奈

:

如果对行贿者和受贿者
等量齐观， 只会让二者的
“利益共同体” 关系更加巩
固，由此导致的结果将是不
仅郭某得不到应有追究，金
千秋也将逍遥法外。 然而，

在贿赂已经成为一些人生
活习惯的现实下，对行贿人
“网开一面”，不仅在法律上
难以说通，也不利于遏制贿
赂犯罪的蔓延。

（据《检察日报》）


